

La Almudaina

DIARIO DE LA MAÑANA — AVISOS Y NOTICIAS

México suelta, y cae Id. estruendo

LA ACTUALIDAD

Los exámenes

Antes de abandonar el ministerio de Instrucción el Conde de Romanones ha dejado iniciadas una serie de reformas de trascendencia. Son extensas y abarcan variados aspectos de la Instrucción pública. El lector ha ido conociéndolas por los extractos que de ellas llevamos publicados.

Como asunto que toca tan de cerca al porvenir de la patria, ligado tan íntimamente con la cuestión pedagógica es instructiva, merecen dichas reformas un serio estudio, una amplia crítica para depurarlas y perfeccionarlas.

Los exámenes han sido uno de los puntos abordados por el Conde de Romanones, y es en verdad uno de los temas de instrucción que ha ocasionado más encontradas opiniones. Les de aquellos que piden su desaparición total á los que consideran insustituibles como prueba, la más lógica y conveniente para demostrar la capacidad de los alumnos.

El ministro trata de suprimir los exámenes frecuentes en los Institutos reemplazándolos por cuatro pruebas de suficiencia, dos de letras y dos de ciencias.

Personas ajenas á los cátedráticos de los Institutos formarían los tribunales que han de juzgar á los alumnos.

Esta eliminación de los cátedráticos de los tribunales de exámenes ha levantado las quejas de aquellos que ven en ello como una desconfianza del Estado en su misión calificadora, máxime por haberse actualmente limitado esa separación á los cátedráticos de Instituto. Conforme con ellos que demandan para todo el profesorado igual medida, empero en cambio encontramos acertadísimo el pensamiento del ministro no tan sólo por la sustitución de los muchos exámenes por las cuatro pruebas, sino por la creación del cuerpo de examinadores.

¿Qué duda cabe que el sistema actual, con el testimonio y el juicio del Cátedrático, es el procedimiento más lógico para conocer el aprovechamiento del discípulo, puesto que con él está en contacto todo el curso? Mas, por poco que se conozcan las interioridades de la enseñanza oficial en los Institutos, el modo como es frecuente que transcurre algún curso y las fuerzas que obran sobre el único que extiende patentes de suficiencia, se alcanza que no es sólida garantía de aprovechamiento, en bastantes casos desgraciadamente, el dictamen del cátedrático.

Esta serie de fuerzas que obran sobre una voluntad quedan bastante anuladas con el cuerpo de examinadores; representa una mayor seguridad su funcionamiento, pero no es este aspecto más simpático, lo es porque ese tribunal podrá comprobar si los alumnos oficiales han aprovechado ó no el tiempo y venir por ello en conocimiento de sí el Cátedrático ha sentido verdadera vocación pedagógica ó se ha limitado á ser un burocrata más, con una influencia nefasta para la regeneración del país como es la de dejar de enseñar aquellos en quienes el Estado ha depositado tan alta y sagrada misión.

DE ACTUALIDAD

Algo sobre aviación

Se vuela, ó se navega en el aire. —Como se elevan los monoplanos Bleriot.—Peligros de la aviación.—Porque Mamet es el único que puede, hoy, volar en Palma.—Lo más interesante de ver.

Son muchas las personas, que no habiendo podido asistir á ninguna prueba de aviación, no se dan cuenta exacta de lo que es esta clase de sport.

Unos creen que el aviador vuela, otros creen que se trata de un aparato que sube como los globos, y las versiones más variadas se oyen á diario en las reuniones que forman el tema obligado de toda conversación desde que se supo que Mamet «volaría» en Palma, el gran interés despertado en el público de toda la Isla por estas pruebas, nos induce á procurar

dar algunos datos de como se vuela, por decirlo así dejando á un lado tecnicismo, que muy contadas personas conocen, y procurando tan sólo dar á comprender el porqué y como se vuela con los monoplanos Bleriot, que son los que hoy interesan, puesto que sobre aparatos de este tipo han de hacerse las pruebas de la Semana Deportiva.

¿El aviador vuela ó navega? Las alas de los aparatos no *baten*; el aviador dirige su aparato por medio de palancas que accionan, para inclinar las, las alas y un timón; el aparato se eleva y marcha atraído por una hélice... Luego el aviador *no vuela*, sino que *navega* en el aire. El monoplano es, pues, por decirlo así un barco que navega en un mar de aire.

El monoplano Bleriot se compone esencialmente de un armazón, que sirve de cuerpo á las alas y cola (timón) así como para llevar el motor, hélice y aviador. Tiene también tres ruedas; dos debajo de las alas y una á la terminación de la cola, que hacen las veces de las patas en algunos pájaros, que necesitan correr, lanzarse para poder volar. Veámos ahora como se eleva el aparato. El aviador ó capitán del barco aéreo, se coloca entre las dos alas, sentado, y teniendo al alcance de pies y manos las palancas que hacen accionar el motor, las alas y el timón.

Puesto el motor en marcha como se pondrá el de un automóvil, el aviador hace funcionar la hélice, colocada delante del aparato al que *atrae*, de la misma forma que la hélice de los barcos, colocada detrás, en popa, los *empuja*. Puesta la hélice en movimiento á razón de 1.800 revoluciones ó vueltas por minuto, el aparato es atraído con una velocidad que va en aumento á medida que el aparato toma fuerza inicial. A la salida, esto es al arranque, el aviador inclina hacia *abajo*, hacia el *suelo*, las dos alas con lo que consigue que la presión se ejerza hacia abajo y apriete el aparato contra el suelo. La cola del monoplano se levanta y el aparato rueda sobre la tierra hasta que la velocidad alcanzada es suficiente para que pueda elevarse.

En ese momento, un golpe de palanca coloca las alas hacia arriba; las ruedas de delante pierden tierra y la hélice sigue atrayendo hacia arriba el aparato que sube todo el tiempo que las alas llevan la dirección hacia arriba. Una vez alcanzada la altura deseada por el aviador, este hace funcionar nuevamente la palanca de las alas para colocarlas en sentido horizontal, derechas, y entonces el aparato sigue la línea recta. Para ir á derecha é izquierda, el aviador se sirve de la palanca que acciona el timón, colocado en la cola ó popa del aparato, el cual obedece la maniobra como el barco obedece al timón manejado por el timonel.

Para virar la maniobra es más difícil, y siempre peligrosa. El aviador tiene que hacer funcionar al mismo tiempo el timón y las alas y hacer contrapeso con su cuerpo. El peligro existe porque es preciso inclinar las alas y el cuerpo hacia el lado que quiere virarse con lo que el aparato se tumba hacia aquel lado y si en el momento el aire sopla con fuerza del lado contrario, el vuelco es inevitable, si el aviador no tiene tiempo de poner el timón y las alas rápidamente contra el aire como sucedería con un barco de vela en semejante caso.

Para bajar, el aviador suele parar el motor y entonces, inclinando las alas hacia el suelo, estas sirven de para-cálidas y el aparato baja lentamente en línea oblicua hasta tocar el suelo, como lo hacen los pájaros que vemos bajar con las alas extendidas y la cabeza hacia el suelo. Otras veces, y esta es la especialidad de Mamet, el aviador baja con el motor en marcha y entonces la emoción es grandísima, pues el aparato baja atraído hacia tierra con la rapidez del rayo. Pero es preciso tener una sangre fría á toda prueba y un dominio extraordinario de sí mismo, para parar el motor unos metros antes de tocar tierra y hacer que el aparato se eleve unos 3 ó 4 metros antes de caer (después de parado el motor) pues en caso contrario el aparato se haría trizas contra el suelo. Mamet siempre baja á todo motor, salvo caso de «panne» en este y su dominio del Bleriot, su sangre fría y valor son las causas por las cuales es quizás el único que se atreva á volar en Palma, donde el campo de aviación es reducidísimo para el lanzamiento y el estar todo rodeado de árboles constituye un peligro inminente si ocurre una avería en el motor. Pero quien como él ha volado con viento fuerte en Barcelona y Madrid, y después de caer al mar en Valencia, apenas retirado del agua salió en otro aparato, sin secarse siquiera, haciendo un vuelo magnífico sobre el mar, no se preocupa por tan poco. Trae de París el motor que ha hecho la travesía del Canal de la Mancha y, desde luego reserva para Palma una de sus mejores ascensiones. Lo más interesante en la aviación, no es

ver el aparato en el aire, sino arrancar y elevarse, y, después, el descenso. Lo más emocionante (y seguramente lo hará Mamet) es ver bajar el Bleriot á todo motor y cuando casi toca el suelo, cuando parece que vá á estrellarse de un energético golpe de palanca volver á los aires, como las gaviotas que tocan apenas las olas para remontarse de nuevo.

Lecturas y Comentarios

Travesía del Atlántico en dirigible.—Accidente ocasionado por un sombrero.

Un periodista norteamericano proyecta atravesar el Atlántico en dirigible. Para ello, después de conseguir de poderosos financieros los recursos indispensables para la empresa, se ha rodeado de un personal técnico completamente. El dirigible destinado á efectuar la travesía será de forma elíptica con 48 metros de largo por 15 de ancho en su parte más gruesa.

Para evitar los efectos de la radiación solar, la envoltura propiamente dicha irá rodeada de otra de protección, hecha con una materia aisladora, dejándose un espacio de 10 á 15 centímetros entre las dos. El globo llevará en su interior otro globo dotado á asegurar la permanencia de la forma.

Para el caso de caer en medio del mar, pensará el aerostato por debajo de la barquilla, una lancha de 9 metros de largo por 2.70 de ancho: esta lancha lleva un motor de 70 caballos que acciona sobre la hélice del dirigible ó en caso de naufragio sobre la de la lancha misma. La lancha servirá al mismo tiempo de depósito de víveres y petróleo.

Después de estudios minuciosos sobre la dirección de los vientos, se ha elegido el itinerario siguiente: partida de Cádiz en la dirección Este-Sudeste. Paso sobre Madeira, Tenerife y Puerto Rico. De allí, la aeronave llegará sin dificultad á la Habana y después á Nueva Orleans y Nueva York, donde terminará el viaje.

Que un enorme sombrero de señora, rica y abundantemente adornado de flores, encajes y cintas, puede ser manifiesto de disgusto para la persona que lo lleva, lo demuestra lo ocurrido en la tarde del viernes último en la rue Lafayette de París.

Pasaba por una de las aceras de la misma una señora elegantemente vestida, cuya cabeza cubría un sombrero de los de última moda, es decir, de colosales dimensiones, cuando al doblar la encopetada dama la esquina de la calle Talbot, se engancharon los encajes con un objeto largo y puntiagudo que salía de un carro de carga que pasaba; resultando que, además de enorme sacudida, quedó el sombrero destruido y fuera de la cabeza de su portadora, la cual tuvo además la desgracia de que, perdiendo el equilibrio, cayó en justísimo estado al suelo, pues con el sombrero se llevó el carroto del caballo postizo de la víctima.

Levantada por los transeúntes, fué auxiliada en una farmacia y conducida en un coche de plaza á su domicilio en la rue Chapal, á donde llegó sin sombrero y sin cabello y con agudos dolores producidos por los cardenales y rozaduras que le ocasionó la caída.

ARGOS

De Política

Reunión de las mayorías

Se ha celebrado la reunión de las mayorías, en el Senado.

El señor Canalejas se levanta y comienza su discurso diciendo que anhela por este momento para salir del paso de los comentarios pérfidos de las no pocas faltas de exactitud.

Añade que ya cuenta con recios combates, por la faldola de los asuntos que va de acometer, pero no le arredran. Yo —dice— he venido á ocupar este puesto, por el tiempo que sea, con toda la significación de mi historia. Al subir al poder no arrojé ninguna de mis convicciones ni de mi patrimonio moral. Mis discursos, mis escritos, no los atesoré en la oposición para prescindir ahora de ellos. Nosotros estamos aquí aspirando á servir todas las aspiraciones de todos los elementos del partido liberal, de los ausentes y de los presentes. Ya no distinguimos entre antiguos liberales y demócratas: todos estamos agrupados en una sola aspiración. Elogia el acto realizado por el general López Domínguez.

El programa del Gobierno actual —dice— no constituye ninguna novedad. El partido liberal tiene que proceder, con imprescindible adaptación, á las necesidades de la vida.

Yo necesito vuestras energías y vuestras convicciones. De otros concursos no he de menester.

Respecto á las circunstancias en que se encuentra el partido liberal, dice que desde que sucedieron las luctuosas jornadas últimas, todos sentimos el ansia de la salvación; y á esto, á servir estas ansias, ha venido el partido liberal.

Añade que no es posible sustentar los lemas de las grandes aspiraciones colectivas sin sentirlos profundamente.

¿Servicio obligatorio? Tanto hablar de él sin tener siquiera ejército. Tanto hablar de la crisis agraria, de la indisciplina de las clases sociales, y no se tiene en cuenta que estas pobres clases carecen de pan y de cultura. Es necesario apelar al espíritu de sa-

crificio de las clases directoras, como también hemos de necesitar una apelación vigorosa al crédito nacional, mirando á la restauración de la Hacienda. Nosotros queremos ir á acometer esta obra y si no lo conseguimos nos consideraremos fracasados. Nosotros tenemos necesidad de una apelación vigorosa al crédito nacional. Voy á referirme al problema clerical—religioso no lo he dicho nunca.—Necesitamos acometer la solución de este problema. Mientras una negociación no ha llegado á su término constituye una traba el hablar de ella. Ayuda á la real orden publicada últimamente acerca de la interpretación del artículo 11 de la Constitución, que ha traído una protesta de la Santa Sede. Creo —dice— haber cumplido una de las más razonables exigencias del partido liberal. Aparte de la negociación con Roma hemos llevado al conocimiento público dos disposiciones. No tengo por que ocultar que la que se refiere á la interpretación del artículo 11 de la Constitución ha motivado una protesta oficial. Recuerda que en 1875 hubo otra protesta y dice que no se siente contrariado de haber enmendado el estado anacrónico que hoy se observa. Nosotros —añade— que hemos escuchado vuestros consejos, no debíamos interpretar la Constitución del 75 con el espíritu del 70. No es posible —dice— en los tiempos que corren consentir por más tiempo una interpretación del artículo 11 que pugna con el sentir general, dentro y fuera de España. (Aplausos.)

Yo entiendo que este artículo es compatible con el culto de las demás religiones. (Muy bien, muy bien.)

Este es nuestro compromiso de honor; esta es nuestra obra redentora. Hace un elogio de la actitud del Rey y afirma que, hombre de su tiempo, espíritu abierto á todas las libertades, será el primer impulsor de la obra de la democracia. (Ovación.)

En ningún país del mundo se hacen ciertas interpretaciones constitucionales para determinadas expansiones del espíritu. La inteligencia que ahora hemos dado á la Constitución la llevaremos á todos los órdenes de la legislación. Reformaremos el juramento, como está en el espíritu de nuestra ley, é iremos también á la reforma del Código civil. Ayuda á la política que siguen en los asuntos religiosos Inglaterra é Italia, á las que debemos seguir. El partido liberal ha de agrandar su acción, porque es necesario ir al pueblo y ponerse en contacto con la nación entera. (Aplausos.)

Yo sé que todos los que me aplaudís sois muchos y valerosos; pero no basta. Nos llamamos monárquicos y hemos de luchar por la monarquía: nos llamamos liberales y hemos de luchar por la libertad; nos llamamos demócratas y hemos de solicitar el concurso del pueblo.

Para esa obra necesitáis un jefe mas apto que yo. (Muchas voces:—No, no.) Porque mi permanencia en el poder de ser breve, pero vuestra en el Parlamento ha de ser larga, pues necesitamos que estas Cortes lleguen al término de su vida legal. Hemos de prescindir de enconos personales, para poner todo el fuego en la defensa del ideal, pues este Gobierno no quiere ser un puente entre dos etapas conservadoras, sino una verdadera etapa en la política española. Habla de los lastimados y dice que el obrero español, apto para todas las manifestaciones de la vida, necesita tanto como cultivar la tierra cultivar el espíritu, librándolo de todos los secretismos. No se rige á un pueblo con unas cuantas leyes ó disposiciones subjetivas, sino que es preciso gobernar abaratando las subsistencias y solucionando otros problemas muy importantes. Anuncia una intensa reforma tributaria, tan anhelada; el servicio militar obligatorio, la transformación del Impuesto de Consumos, base del abaratamiento de las subsistencias.

Entra á ocuparse de la conducta que seguirá el Gobierno.

Creemos, en los meses que llevamos de Gobierno, haber demostrado que dentro del orden queremos hacer una política profundamente radical. Ya llevamos al parlamento una estadística de manifestaciones de distinto orden llevadas á cabo en medio de la tranquilidad pública. Hemos dado un indulto amplio, porque queremos borrar las huellas de tristes acontecimientos. Ya sé que muchos á quienes afecta no nos lo han agradecido. No obstante, añade que conservará siempre el respeto á la disciplina militar, del cual no puede desposeerse ningún gobernante.

Añade que si el partido liberal no se asocia á la España joven realizando una labor progresiva, habrá fracasado y no será en la historia más que el pago vago por el poder de unos ministros y unos diputados y senadores. Hay que hacer la transformación económica y militar de la nación; así conquistará España la gran personalidad que merece en el concurso de las grandes naciones.

Termina con párrafos muy elocuentes invitando á todos que engrandezcan los espíritus y lleven energías al alma y al cuerpo. (Grandes aplausos.)

El señor Montero Rios dice que el deber de gratitud para el Gobierno que le ha designado para la presidencia de la Cámara le obliga á ser el primer ministro, y afirma que nadie le podrá exceder en la lealtad para el Gobierno. (Aplausos.)

Afirma que igual que él piensan los senadores liberales y asegura que de esta parte del Senado no saldrá jamás el menor inconveniente para el Gobierno.

Nosotros — agrega — representantes del pasado, cumpliremos con nuestro deber de liberales en beneficio de la patria y del Rey.

Debemos servir al Gobierno haciendo caso omiso de intereses de personas y de afectos que pueden desaparecer mañana. Termina haciendo nuevas protestas de adhesión al Gobierno. (Aplausos.)

El señor conde de Romanones es aplaudido al levantarse. Dice que siente gratitud tan honda hacia el señor Canalejas, por haberle indicado para la presidencia del Congreso, que espera que durará toda la vida.

Declara que es la primera vez de su vida política que siente miedo, porque no tiene fuerzas para ocupar tan elevado puesto. Dice que la presidencia del Congreso le hace el efecto de uno de los balcones de los grandes palacios, que son gala de la ornamentación, pero es un balcon sin barandilla, en el cual al primer tropiezo se cae. (Risas y aplausos.) Añade que es la única equivocación de Canalejas la de haberle nombrado; á él para la presidencia del Congreso (Risas).

Recuerda que ha habido en este puesto grandes personalidades y dice que quien debía ocuparlo ahora era una gran personalidad en la historia y de mucho talento, pero lo que no es hoy podría ser mañana. Sabe que desde la presidencia del Congreso no se puede hacer política pero después de haber oído el discurso de Canalejas, asegura que la mayoría de la Cámara no habrá de dejar un momento de apoyarle. Jamás las mayorías liberales mataron á ningún Gobierno.

Por instinto de conservación la mayoría debe hacer porque se alargue su vida, y además porque está llamada á realizar una gran obra. Con un jefe como Canalejas sólo se necesita voluntad para vencer. Ofrece ser un asiduo colaborador del Gobierno desde su nuevo cargo. (Aplausos.)

Suelto comentado

Con relación á los rumores de si los republicanos intentarían alguna perturbación con motivo de la ceremonia de la apertura de las Cortes, es objeto de comentarios un sueldo de «La correspondencia de España», en el que dice lo siguiente:

«Esta tarde se ha hablado en los círculos militares de algo que tiene verdadera importancia en los actuales momentos, revelando que el Gobierno toma medidas ante los rumores que sobre la actitud de determinados elementos radicales han venido circulando estos días.»

Se nos dice, con la debida reserva que el ministro de la Guerra ha reunido al capitán general y á los generales y jefes de todo cuantito viene anunciándose, expresándose en términos elevadísimos, aludiendo á la posibilidad de que puedan averse circunstancias especiales si los rumores antes indicados tuviesen confirmación, y para esta eventualidad, expuso sus juicios respecto á los deberes del ejército y trazó la línea de conducta á que habrá de ajustarse.

No es posible que surjan conflictos de orden público que hagan precisa la intervención del ejército, pero si desgraciadamente este caso llegara y las tropas tuviesen que salir á sofocar cualquier alteración, procederán con la mayor prudencia, pero con la mayor energía, castigando inmediatamente no sólo los actos de hostilidad que contra las fuerzas se realicen, sino cuanto para esas representen escaralo, como gritos subversivos pronunciados en su presencia.»

PALMA

El señor Gobernador civil de la provincia ha impuesto una multa de 75 pesetas á un individuo por profanar palabras contrarias á la moral en la vía pública.

Habiendo llegado á noticias de la guardia civil del puesto de Porreras de que habían sido sustraídos del predio *Son Colom* de aquel término municipal dos haces de cebada se puso á practicar las oportunas diligencias para descubrir al autor.

Estas han dado por resultado la detención del vecino Pablo Xamena, quien con el atestado instruido al efecto ha sido puesto á disposición del Juzgado.

Los gastos ocasionados por las obras llevadas á cabo por administración en los edificios provinciales durante el finido mes de Mayo ascienden á 1506'14 pesetas distribuidas en la siguiente forma:

Casa Palacio de la Diputación, 297'37 pesetas; Casa de Misericordia 234'22 id.; Hospital, 706'01 id.; Lonja, 238'61 id.; Consulado, 29'93.

Hemos recibido un ejemplar de los discursos leídos en la sesión inaugural celebrada por la Real Academia de Medicina y Cirugía de Palma, por el secretario perpetuo de dicha Corporación don Domingo Escafí y por don Víctor Valenzuela y Alcarín académico de número de la misma.

El primero de dichos discursos comprende la Reseña de los trabajos que han ocupado á la docta Academia durante el año de 1907; y el segundo un acabado estudio sobre el origen y propagación de la benéfica institución de la «Cruz Roja».

El cónsul de España en Marsella ha participado al Ministerio de Estado el fallecimiento del subdito Vicente Juan, natural de Pollensa; el de Panamá, la del subdito Juan Serra Mari, natural de Ibiza y el de San Juan de Puerto-Rico, la del subdito Andrés David y Morey, natural de esta Isla.

El Agente ejecutivo de contribuciones de la Zona de Manacor ha se-

ñalado el día 11 de Julio próximo para la venta en pública subasta de varias fincas embargadas por debitos á la contribución.

En la calle de Salat ocurrió ayer una reyerta entre dos individuos los cuales llegaron á las manos, resultando uno de los contendientes con lujeras contusiones.

Ambos fueron denunciados á la autoridad competente.

Se halla vacante en el Instituto de Mahón, la Cátedra de Geografía general y de Europa, Geografía especial de España é Historia de España é Historia Universal, dotada con el sueldo de 3.000 pesetas anuales, la cual ha de proveerse por traslación, conforme á lo dispuesto en el Real decreto de 24 de Abril de 1908, y Real orden de esta fecha.

Los Cátedráticos numerarios de Institutos que deseen ser trasladados á la misma, podrán solicitarla en el plazo inarrogable de veinte días á contar desde el día 12 del actual.

Sólo pueden aspirar á dicha Cátedra los Profesores que desempeñen en propiedad otra de igual asignatura y tengan el título científico que exige la vacante y el profesional que les corresponda.

Tenemos en nuestro poder los cuadernos 10 y 11 del «Atlas Geográfico Pedagógico de España» que publicó el editor Alberto Martín, de Barcelona en los que respectivamente se describen las provincias de Tarragona y Murcia.

Las cinco hojas que forman cada cuaderno, son otros tantos mapas, uno tirado á nueve tintas con los nombres completos de las poblaciones, ríos, montañas etc, y las otras cuatro en negro, marcándose en ellas las situaciones de los pueblos, líneas que separan los partidos judiciales, ríos, montañas, carreteras, ferrocarriles, etcétera.

El estar trazados dichos mapas con exactitud é ir acompañados de la escala correspondiente, acostumbran á la persona que les utiliza á ir afincándose á hacer con la mayor exactitud los trabajos geográficos.

La forma en que están hechos los mapas permite que separadamente, puedan estudiarse los sistemas Orográfico é Hidrográfico de cada provincia, carreteras y ferrocarriles, división judicial, y los municipios de cada partido, para lo cual también lleva cada cuaderno un texto explicativo.

El futuro

presupuesto municipal

El problema del agua.—Dos empréstitos.—Pago del matadero.—Alcantarillado y otras mejoras

La Comisión municipal de Hacienda ha empezado hace varios días el estudio y la confección del presupuesto municipal para el año 1911.

Ayer tuvimos ocasión de hablar con el vocal de dicha Comisión don Manuel Salas, autor de las modificaciones y mejoras que se introducirán en el nuevo presupuesto, quien con amabilidad y contestando á nuestras preguntas nos hizo las siguientes manifestaciones, que de todas veras le agradecemos.

Uno de nuestros propósitos es el de reforzar el presupuesto próximo en unas cien mil pesetas, para dedicárselas exclusivamente, á dotar convenientemente algunos servicios municipales, como la limpieza de las calles, el arreglo de los jardines, perfeccionar la policía urbana y realizar obras que tiendan á la mejora y embellecimiento de nuestra ciudad.

Dicha cantidad de cien mil pesetas calculamos que será producida por el arrendamiento de las cédulas personales y el arrendamiento de los arbitrios del Matadero.

Hemos pensado, con la atención debida, en el problema de las aguas, problema magno é imprescindible, por cuanto conceptuamos imposible realizar mejora alguna, sin tener agua en la forma y cantidad suficientes.

Tomemos directamente al alumbramiento y conducción de las aguas de la Fuente de la villa, expropiando si es necesario los derechos de los regantes de la huerta de Palma ó acudiendo á otros medios que nos parezcan mas oportunos y convenientes.

Como para atender á tan importante servicio municipal, son necesarias cantidades que no pueden ser deducidas del presupuesto ordinario municipal, propondremos la emisión de un empréstito por valor de dos millones quinientos mil pesetas.

De dicha suma se destinarán dos millones de pesetas al alumbramiento y conducción de aguas, cuya cantidad será puesta á disposición de la Comisión de aguas, para que ésta, que siempre tropezaba con la falta de recursos, pueda llevar á cabo la traída de las aguas.

Respecto al sistema que utilizará el Ayuntamiento para la conducción de

LECHE CONDENSADA FABRICACION MALLORQUINA
VENTAS AL POR MAYOR Y MENOR. - Precios: Caja de 48 potes a 32 ptas. - Pote suelto a 0'75 ptas.
MANTECA DE VACA fabricacion esmerada a 3'75 ptas. Kg.
QUESO DOBLE NATA A 3'75 PESETAS EL KG.

las aguas, no sé por cual se decli-
rá, con tal de que sea económico, hi-
giénico y rápido, cualquier sistema
me parece bueno.

Con objeto de garantir los intere-
ses y amortización del empréstito, se
crearán arbitrios nuevos, sobre las
acomodadas a las alcantarillas, a las
tuberías de agua potable, y otros que
serán lo menos gravosos para el veci-
ndario.

Este confiamos que no opondrá re-
paro alguno a satisfacer los nuevos
impuestos, por cuanto experimentarán
los beneficios, por cuanto experimen-
tarán los beneficios que producirá la
conducción de aguas.

Es más, nuestro propósito es de que
no se cobren dichos impuestos nuevos
si no se invierten los dos millones
de pesetas en el alumbramiento y
traída de las aguas, porque el em-
préstito está destinado exclusivamente
a este fin y no podrá ser invertido
en otro servicio alguno.

El medio millón de pesetas que re-
sulta del empréstito, pagados los dos
millones por aguas, se destinaron a
la terminación de las obras comple-
mentarias del Matadero y a pagar a
los contratistas de dicho edificio, en
un solo plazo, en lugar de veinte
anualidades que era lo convenido,
el importe de la contrata por la cons-
trucción del Matadero.

El pago de esta suma lo proponemos
en esta forma para desgravar el
Matadero y para que quede sin nin-
gun gravamen de la propiedad exclu-
siva del Municipio y para que luego
quede dicho edificio servir de garan-
tía para otro empréstito de un
millón de pesetas que también nos
proponemos emitir.

Este millón de pesetas será desti-
nado exclusivamente a la construc-
ción de la red del alcantarillado de
esta población, mejora tanto más sen-
tida como necesitada.

Si nos fuera posible, también rea-
lizaríamos la mejora de los pavimen-
tos de las calles, aumentaríamos y
perfeccionaríamos el alumbrado pú-
blico, promoveríamos la alineación y
razantes de nuestras vías, acomete-
ríamos la expropiación de fincas para
dar mayor anchura a calles y plazas,
fomentaríamos el arbolado público, y
en fin todos aquellos servicios que
las necesidades modernas demandan,
y que serán objeto de nuevo estudio
para llevarlas a cabo en el presupe-
sto de 1912.

Hemos tenido ocasión de hablar
con distintos Concejales que pertene-
cen a las minorías y nos ha manifes-
tado que están conformes con el pro-
yecto de presupuesto, que expuso el
señor Salas en una de las sesiones
últimas que celebró la Comisión de
Hacienda, del cual son un extracto
las manifestaciones anteriores.

Exposición canina
La que se celebrará bajo la dirección
de la Sociedad Mallorquina Protectora
de los animales y de las plantas se
inaugurará el día diez del próximo mes
de Julio.

El sábado día nueve de dicho mes a
las cinco de la tarde los dueños de
los perros que se hayan de exponer
pasarán al lugar de la Exposición para
que se señale puesto a los que quieran
presentar.

El día siguiente desde las siete hasta
las nueve de la mañana se practicará
el reconocimiento facultativo y entrega
y el mismo día a las diez tendrá efecto
la inauguración, permaneciendo los
perros en el local que se les haya
señalado hasta las siete de la tarde.

Durante los dos días restantes de la

Exposición los perros se hallarán en el
puerto que se les haya indicado desde
las cuatro hasta las siete de la tarde.

Para los perros que no sean retirados
a dicha hora y para los que a voluntad
de sus dueños hayan de permanecer
constantemente en la Exposición habrá
un servicio de esmerada asistencia y
mantención.

A los dueños de los perros se les per-
mitirá adornar el sitio que ocupen estos
a su gusto.



En la iglesia parroquial de Valldemosa
ha contraído matrimonio la bella señorita
doña Isabel Bibiloni con el comerciante de
Sóller don Jaime Rosselló.

Bendijo la unión el Pbro. don Miguel
Rosselló, hermano del contrayente apadrin-
gando a la novia el teniente de la Guardia
civil don Norberto Alcover y el profesor
de primera enseñanza don Jaime Rosselló y
al novio el Pbro. don Antonio Alcover y el
distinguido industrial don Pedro Casanova.

Terminado el acto los invitados han sido
obsequiados con un espléndido «lunch» en
casa de la novia.

Les deseamos interminable luna de miel.

A bordo del vapor «Lulio» llegaron ayer
de Ibiza doña Esperanza Prats, don Fran-
cisco Serra, don Antonio Mas, don Vicente
Planells, don Bartolomé Torres y don Vi-
cente Prats.

A bordo del vapor «Lulio» salieron ayer
tarde para Barcelona, don Conrado Llorens
don Damián Frau, don Vicente Rosselló,
don Arturo Fuster, don Mariano Gual, don
Pelayo Llompart y don Rafael M.ª de
Oliva.

En el mismo vapor se embarcó el em-
presario de la fiesta de Aviación de la Sema-
na Deportiva don Alfonso de Birazel.

Uno de estos días emprenderá el señor
Conde de Ayamans un viaje a Madrid con
el fin de ultimar todo lo concerniente a las
modificaciones que han de introducirse en
la fabrica de electricidad para poder facilitar
mayor cantidad de fluido, y también
para ultimar la implantación del nuevo tran-
vía eléctrico.

Notas municipales

Ayer se reunió la Comisión de Fo-
brero y Policía aprobando varios expe-
dientes de trámite y algunas cuentas de
su competencia.

Para hoy a las doce y media están con-
vocadas las Comisiones de Ensanche y
Murallas y de Fomento para resolver
algunos asuntos de trámite.

Igualmente se halla convocada para
las seis y media de la tarde la Comisión
de Alumbrado y Reemplazos.

Semana Deportiva

Han comenzado ya en el esplén-
do edificio de la Lonja los trabajos
de instalación de los varios departa-
mentos de la Exposición de arte re-
trospectivo que allí ha de celebrarse.

Ocupará la nave derecha del edi-
ficio y promete resultar en grado su-
mo interesante si se tiene en cuenta
las familias que se han prestado a
cooperar al buen resultado de la mis-
ma aportando a certamen valiosos
objetos antiguos.

La primera instalación inmediata a
la entrada principal de la Lonja es
de la Sra. Marquesa Viuda de la Ca-
ña.

Quedan colocados ya buen número
de tapices y algunos cuadros de
grandísimo mérito y con solo estar
lo que decíamos esbozada la instala-
ción permite ya formar idea de lo in-
teresante y valiosa que resultará.

Lo propio cabe decir de la instala-

ción de los Marqueses de Vivot en el
extremo opuesto de la misma nave.
También quedan instalados ya buen
número de tapices de mucho
mérito, un cuadro con riquísimo mar-
co torneado, una cama antigua etc.,
etc.

La instalación inmediata la ocupa-
rá la casa Villalonga Mir, cuya
colección de tapices es reputada
por una de las más valiosas de Ma-
llorca.

Van llegando a la Lonja objetos
valiosos, arquillas, mesas, cuadros
etc. y no es aventurado asegurado
que la exposición de arte retrospec-
tivo revestirá importancia.

En el muelle, en las inmediaciones
de la nueva casa de los carabineros
están levantándose varias casetas
que se destinarán a la venta de ju-
guetes y chucherías durante la feria
que ha de celebrarse con motivo de
la próxima Deportiva.

Anoche tuvo lugar la prueba de
la instalación del alumbrado por gas
establecida en la Plaza de toros al
objeto de dar dos funciones por la
noche por la Rondalla valenciana.

En el centro de la plaza han sido
colocados cinco lámparas esféricas
de 300 bujías cada una y sobre lo
que será tablado otra lámpara de
mecheros de una fuerza luminica to-
tal de 1 300 bujías.

Entre las columnas han sido coloca-
das unas lámparas de mechero inver-
tido de 100 bujías con lo que el ten-
dido queda muy bien alumbrado.

Exámenes

Clase diurna de Dibujo para alumnas
a cargo de la Academia de Bellas Ar-
tes.

Calificaciones de los exámenes veri-
ficados durante el mes actual del curso
de 1909 a 1910.

Sección de Dibujo Lineal y lavado
Srta. doña Francisca Amengual Val-
ent.—Sobresaliente.

Srta. doña Juana Tous Veñy.—Sobre-
saliente.

Srta. doña Francisca Ramis Terrasa.—
Sobresaliente.

Srta. doña María Gelabert Gonzalez.—
Notable.

Srta. doña Isabel Sarmiento Riera.—
Notable.

Sección de Figura
Srta. doña María Gelabert Gonzalez.—
Sobresaliente.

Srta. doña Francisca Amengual Val-
ent.—Notable.

Srta. doña Juana Tous Veñy.—Nota-
ble.

Srta. doña Francisca Franch Lladó.—
Notable.

Sección de Adorno
Srta. doña María Gelabert Gonza'ez.—
Sobresaliente.

Srta. doña Ester Sarmiento Riera.—
Notable.

Srta. doña Isabel Sarmiento Riera.—
Notable.

Srta. doña Isabel Tous Veñy.—Nota-
ble.

Srta. doña Margarita Ballester Garri-
gosa.—Notable.

Srta. doña María Mas.—Notable.

Srta. doña Josefa Ballester Garrigo-
sa.—Aprobado.

Srta. doña Margarita Ballester Mas.—
Aprobado.

Srta. doña Catalina Quetglas Ferrer.—
Aprobado.

Comunicaciones
marítimas

Ayer se nos dijo que los tres va-
pores que ha adquirido la Islaña Ma-
ritima para servir el nuevo plan de
comunicaciones desde 1.º del próxi-
mo Julio tuvieron que suspender an-
teayer su salida de Marsella a causa
del mal tiempo.

La suscripción de las dos mil sele-
cientas setenta acciones de la Islaña
complementarias de las diez mil ac-
ciones que representan el capital so-
cial, ha tenido un éxito grande pues
no solo han sido solicitadas todas si-
no que las remanentes son muchas
los que hanlas solicitado, mucho más
que las que existen.

Por noticias recibidas de Madrid
se sabe que está ya firmado el con-
trato de la Islaña con el Estado para
servir las comunicaciones marítimas
de Baleares.

Junta Provincial
de Sanidad

Ayer a las once y media de la ma-
ñana se reunió bajo la presidencia del
Governador civil interino señor Pas-
cal, la Junta Provincial de Sanidad.

Se aprobó el acta de la sesión an-
terior.

Se enteró dicha Junta de una solici-
tud suscrita por dos Concejales del
Ayuntamiento de Establimens, expo-
niendo los graves peligros que ofrece
para el vecindario la continuación del
cementerio en el centro de aquella
villa y en consecuencia la urgente
necesidad de que por la Junta se de-
signe el local donde debe emplazarse
el nuevo cementerio, cuyo expedien-
te se instruyó hace varios años sin
que este aún resuelto.

La Junta después de breve discus-
ción nombró una Comisión formada
de los señores Inspector Provincial
de Sanidad, el Ingeniero señor Mal-
berti y el Arquitecto provincial para
que vayan a elegir los terrenos don-
de debe emplazarse el nuevo Cemen-
terio.

Además se acordó suplicar al Ayun-
tamiento de Esporlas que elija los
terrenos en que deba emplazarse el
cementerio de dicha villa.

Y se levantó la sesión.

Cargos judiciales
Una vacante

El Sr. Presidente de esta Audiencia
ha anunciado la provisión de la va-
cante de Juez Municipal Suplente de
la villa de Ica, por renuncia del que
la desempeñaba.

Los aspirantes a la misma deben
presentar sus instancias documenta-
das en la Secretaría de esta Audiencia
dentro el plazo de 15 días.

Nombramiento
Ha sido nombrado para desempe-
ñar el cargo de adjunto del Tribunal
Municipal de Manacor don Miguel
Vidal Vadel.

Audiencia

Causa por uso de nombre supuesto y
por emigración clandestina

Ayer por la mañana se celebró en
esta Audiencia la vista en juicio oral y
público de la causa instruida por el juzgado
de la Catedral contra Miguel Masanet
Lucas Oliver, Gabriel Martorell y Ca-
talina Ginard acusados del delito de uso
de nombre supuesto.

Sostuvo la acusación el Teniente Fis-
cal señor Urdagarin.

La defensa de los procesados estu-
vieron defendidos por los abogados don
Joakin Pascual, don Antonio Ballester
y don José Felíu.

Abierta la sesión se procedió al exá-
men de los procesados Masanet y Oli-
ver quienes negaron que en ocasiones el
guna hayan hecho uso de la cédula perso-
nal de otro individuo y que si bien es
cierto se proponían embarcar en el «Ba-
lear» para Barcelona, era sólo por unos
días y con el objeto de volver.

El Martorell dijo que por encargo de
los otros dos procesados fué a buscarles
el pasaje para embarcarse ignorando si
las cédulas eran las suyas.

Catalina Ginard dijo que por encargo
de un hijo suyo que está establecido en
América, dijo a los procesados Masanet
y Oliver si querían ir a la casa de aquel
encontrarían colocación, para que ignora-
ba en que forma intentaban aquellos em-
barcarse.

Como testigos, comparecieron, Anto-
nio Palmer y Gabriel Torres Sencho que
nes dijeron ser cierto haber dejado sus
papeles del servicio militar a los procesa-
dos para hacer unos coples ignorando
no pudieran hacerlo.

Terminada la prueba el Fiscal modifi-
có sus conclusiones provisionales en el
sentido de retirar la acusación que tenía
formulada contra la Ginard, y apreciar
contra los demás sólo el delito de uso de
cédula con nombre supuesto.

En un breve discurso sostuvo la acu-
sación y pidió por los procesados Ma-
sanet y Oliver la multa de 125 pesetas y
para Martorell la de 200 pesetas.

Las defensas sostuvieron en sus infor-
mes la inocencia de sus defendidos, y
por la tarde a las siete y media Novena
de S. Antonio de Padua, Trisagio cantado,
sermón, procesión, Te Deum y reserva
solemne de S. D. M.

Visita a la Corte de María
A nuestra Sra. del Carmen en las
Terresas.

Para mañana
Jubileo de Cuarenta Horas
Concluyen en los Capuchinos en honor
del Patrocinio de S. José: Exposición
a las seis y media de la mañana, y por
la tarde a las siete y media Novena
de S. Antonio de Padua, Trisagio cantado,
sermón, procesión, Te Deum y reserva
solemne de S. D. M.

Visita a la Corte de María
A nuestra Sra. del Carmen en las
Terresas.

Para mañana
Jubileo de Cuarenta Horas
Empiezan en Sta. Cruz en honor del
Sagrado Corazón de Jesús: A las nueve
y media exposición del Santísimo, Tercia
y Misa mayor; por la tarde a las ocho
Tíjuo con sermón, que predicará los
tres días el R. P. Francisco de P. Cua-
dras S. J.; después un ejercicio al Sa-
grado Corazón y reserva de S. D. M.

Otras funciones
En la Capilla interior de María Repa-
radora, a las siete y media, misa de Co-
munion general para las Sras. de la Aso-
ciación de la Adoración al Sagrado
Corazón de Jesús; en el Santísimo Sacra-
mento, con plática por el R. P. Ramón
Sellas, S. J.; la Misa será en sufragio de
la Asociada Sra. doña Dolores Morell
y Bellel.

Visita a la Corte de María
A Nra. Sra. de los Desamparados en
el Socorro.

Santoral
Hoy.—Santos Juan Francisco Regis,
confesor; Ferreol obispo y santa Lutgar-
da virgen.

Mañana.—Santos Manuel mártir y
Rainero confesor.

VICHY SAINT-LOUIS

Estómago-Higado-Intestinos 3
PARA VIAJES: Cubre-polvos 7'50 pesetas,
trajes a 7, mantas a 10 Can Billa, Sin-
dicato, 31.

SEÑORA profesora francesa, da lec-
ciones a domicilio. Precio eco-
nómico. Escribir «Casa Anunciadora», Pa-
lacio, 8.

EXPLENDIDO LOCAL (planta baja)
A propósito para oficinas ó almacén. Se
alquila. Dimensiones: 10'500 mts. largo por
igual anchura; total 110'00 mts. cuadrados,
Elevación techo 7'500 mts. Luz lateral
y zenital. Dependencias auxiliares. Sitio cen-
trico. Informes: «Casa Anunciadora», Pa-
lacio, 8.

PRACTICANTE DE FARMACIA,
bien enterado del
despacho se necesita en la Farmacia de
Victor Valenzuela, Marina, 16, Palma.

PEDID
en cafés y colmados, el exquisito licor
ALFONSO XIII Y ANIS GLORIA
Despacho: Juanot Colóm, 1 y San Mi-
guel, 152, Nadal Comas, Palma.

Notas del mar

Leemos en un periódico de Barcelo-
na:
«Comunican de Las Palmas que unos
pescadores han descubierto, cerca del
punto de punta Jandia, en la isla de «Fuer-
teventura, el lugar donde naufragó el
año pasado el bergantín «Ballester», de
Palma de Mallorca, y en cuya catástrofe
se ahogaron el capitán y varios tripulan-
tes. Se da por seguro que se podrá po-
ner a flote.»

Del Ejército

Ha firmado el ministro de la Guerra
la real orden autorizando las modifica-
ciones que han de introducirse en el uni-
forme del cuerpo de carabineros en ar-
monía con las que se han de introducir
en el resto del ejército.

Se establece el traje de campaña con
capota gris y polainas de cuero.

Para servicios especiales del cuerpo en
vez de la capota se establece el ta-
bardo de cuello alto, capucha y dos hi-
leras de botones.

Madrid 16 a la 1'30

Opinión de Azcárate sobre el mensaje
de la Corona
Preguntado por los periodistas el
jefe de la minoría republicana señor
Azcárate acerca de su opinión sobre
el mensaje leído por don Alfonso en
el Congreso ha dicho que considero
radical en lo que hace referencia a la
parte de reformas sociales, poco ex-
plícito en lo tocante a la cuestión re-
ligiosa y que ha dejado en completo
olvido todo lo que se relaciona con
la política.

APERTURA DE
LAS CORTES

Madrid 15 a las 18
El Mensaje de la Corona.—Las relacio-
nes con el Extranjero.—Viajes re-
gulos.

El Mensaje leído por S. Magestad
el Rey en la apertura de las Cortes
empleza consignando las buenas y

Movimiento de buques en este puerto
durante el día de ayer:
A las doce de la mañana entró proce-
dente de Barcelona, el bergantín goleta
«M. B.» con cargamento general.

—A la hora de itinerario, salió para
Barcelona el vapor correo «Lulio», em-
barcando la correspondencia y pasaje.

Procedente de Ibiza llegó a las seis
de la mañana, el vapor correo «Lulio»,
conduciendo la correspondencia, carga y
pasaje.

Valores Locales

Table with 2 columns: Value Name and Price. Includes Crédito Balear, Fomento Agrícola, Ferro-Carril, Islaña Marítima, etc.

CULTOS

Para hoy
Jubileo de Cuarenta Horas

Concluyen en los Capuchinos en honor
del Patrocinio de S. José: Exposición
a las seis y media de la mañana, y por
la tarde a las siete y media Novena
de S. Antonio de Padua, Trisagio cantado,
sermón, procesión, Te Deum y reserva
solemne de S. D. M.

Visita a la Corte de María
A nuestra Sra. del Carmen en las
Terresas.

Para mañana
Jubileo de Cuarenta Horas

Empiezan en Sta. Cruz en honor del
Sagrado Corazón de Jesús: A las nueve
y media exposición del Santísimo, Tercia
y Misa mayor; por la tarde a las ocho
Tíjuo con sermón, que predicará los
tres días el R. P. Francisco de P. Cua-
dras S. J.; después un ejercicio al Sa-
grado Corazón y reserva de S. D. M.

Otras funciones
En la Capilla interior de María Repa-
radora, a las siete y media, misa de Co-
munion general para las Sras. de la Aso-
ciación de la Adoración al Sagrado
Corazón de Jesús; en el Santísimo Sacra-
mento, con plática por el R. P. Ramón
Sellas, S. J.; la Misa será en sufragio de
la Asociada Sra. doña Dolores Morell
y Bellel.

Visita a la Corte de María
A Nra. Sra. de los Desamparados en
el Socorro.

Santoral
Hoy.—Santos Juan Francisco Regis,
confesor; Ferreol obispo y santa Lutgar-
da virgen.

Mañana.—Santos Manuel mártir y
Rainero confesor.

VICHY SAINT-LOUIS

Estómago-Higado-Intestinos 3
PARA VIAJES: Cubre-polvos 7'50 pesetas,
trajes a 7, mantas a 10 Can Billa, Sin-
dicato, 31.

SEÑORA profesora francesa, da lec-
ciones a domicilio. Precio eco-
nómico. Escribir «Casa Anunciadora», Pa-
lacio, 8.

EXPLENDIDO LOCAL (planta baja)
A propósito para oficinas ó almacén. Se
alquila. Dimensiones: 10'500 mts. largo por
igual anchura; total 110'00 mts. cuadrados,
Elevación techo 7'500 mts. Luz lateral
y zenital. Dependencias auxiliares. Sitio cen-
trico. Informes: «Casa Anunciadora», Pa-
lacio, 8.

PRACTICANTE DE FARMACIA,
bien enterado del
despacho se necesita en la Farmacia de
Victor Valenzuela, Marina, 16, Palma.

PEDID
en cafés y colmados, el exquisito licor
ALFONSO XIII Y ANIS GLORIA
Despacho: Juanot Colóm, 1 y San Mi-
guel, 152, Nadal Comas, Palma.

TELEGRAMAS

POLÍTICA

Madrid 15 a las 1
La formación de tropas para la apertu-
ra de las Cortes

Con objeto de recibir instruccio-
nes concretas para formación de las
tropas de la guarnición de Madrid
con motivo del solemne acto de la
apertura de las Cámaras, se han pre-
sentado al ministro de la Guerra y
al capitán general del Distrito los
jefes de los cuerpos quienes han comu-
nicado las órdenes oportunas para
ello.

La formación de hoy—Número de las
tropas

En la formación de tropas que se
realizará hoy con motivo de celebra-
re la apertura de las Cortes, figura-
rán 19.000 hombres de los distintos
cuerpos de esta guarnición, aumen-
tada por las fuerzas que guarnecen
los cantones de este Distrito militar.

Programa parlamentario

En uno de los últimos Consejos del
Gobierno acordó el siguiente progra-
ma parlamentario:

En el día de hoy se celebrará la
sesión regia mediante la lectura del
Mensaje de la Corona.

Mañana jueves elección de comi-
siones y el sábado próximo, aproba-
ción de actas limpias y de las refe-
rentes al artículo 29 de la ley.

La discusión de los primeros dic-
támenes de actas graves dará prin-
cipio en la sesión del lunes.

Madrid 15 a las 23'30
Próxima campaña política.—Las ideas
conservadoras son compatibles
con las católicas.—Maura au-
toriza la campaña

Los representantes de la Juventud
conservadora Luis Goyoga, de la
de Bilbao, Mariano Benito Andrade
de la de Burgos y Honorio y Valen-
tin Gamazo de la de Madrid, em-

prenderán una activa campaña políti-
ca celebrando mítins, durante los
meses de Julio, Agosto y Septiem-
bre en Valladolid, Burgos, Victoria,
San Sebastian, Bilbao, Santander,
Oviedo, Gijon y en otras provin-
cias.

En ellas espondrán que las ideas
conservadoras son compatibles con
las católicas y con la obediencia a
Roma.

El señor Maura ha autorizado di-
cha campaña.

Madrid 15 a las 24
Reunión de la minoría republicana

Mañana a las seis de la tarde se
reunirá en el Congreso la minoría re-
publicana del mismo para cambiar
impresiones y ponerse de acuerdo
acerca de la conducta que han de se-
guir.

Reunión.—Designación de las Comisio-
nes permanentes de las Cámaras

Los señores Canalejas y Conde de

Romanones se reunirán en el Mini-
sterio de la Gobernación con el Sub-
secretario del mismo para examinar
las listas de Senadores y Diputados,
para designar los que han de formar
las candidaturas de las Comisiones
permanentes de ambas Cámaras, las
que serán elegidas en una de las pri-
meras sesiones.

Orden de la sesión de mañana del Con-
greso

La sesión de mañana del Congreso
empezará a las dos y media de la
tarde.

Primeramente se procederá a la
elección de la mesa interina eligiendo
los mismos señores que compondrán
la mesa definitiva.

Una vez constituido el Congreso y
queda tiempo se elegirá la Comisión
de incompatibilidades.

Créese que esta no atenderá los
dictámenes del Supremo sobre las
actas.

Madrid 16 a la 1'30
Opinión de Azcárate sobre el mensaje
de la Corona

Preguntado por los periodistas el
jefe de la minoría republicana señor
Azcárate acerca de su opinión sobre
el mensaje leído por don Alfonso en
el Congreso ha dicho que considero
radical en lo que hace referencia a la
parte de reformas sociales, poco ex-
plícito en lo tocante a la cuestión re-
ligiosa y que ha dejado en completo
olvido todo lo que se relaciona con
la política.

APERTURA DE
LAS CORTES

Madrid 15 a las 18
El Mensaje de la Corona.—Las relacio-
nes con el Extranjero.—Viajes re-
gulos.

El Mensaje leído por S. Magestad
el Rey en la apertura de

fo a la cuestión de Melilla diciendo que continúan las negociaciones diplomáticas para obtener las debidas reparaciones del Gobierno marroquí y establecer además en toda aquella comarca y demás regiones fronterizas un régimen que sea firme garantía contra los ultrajes a la patria española evitando al mismo tiempo todo germen de perturbación entre aquellas kábilas.

Anuncia también la presentación de proyectos coloniales para nuestras posesiones de Africa.

Las Congregaciones religiosas
Sobre este asunto que califica de vital interés se consigna en aquel documento que el Gobierno se esfuerza en dar cumplida satisfacción al público anhelo en lo que atañe a las Congregaciones religiosas, encaminado a reducir y sujetarlas sinmenos cabo de su independencia espiritual, respetando la libertad de conciencia según las normas civiles.

Añade que se negocia con Roma la supresión de conventos y casas de religiosas que no son indispensables para el ejercicio de la Religión del Estado y anuncia que se presentará un proyecto para evitar el establecimiento de Asociaciones sin la autorización competente mientras que se reforma la ley de 1887, inspirándose el Gobierno en el espíritu universal de libertad de conciencia interpretando recientemente con amplitud el artículo 11 de la Constitución vigente.

Reformas en Gracia y Justicia

Alude después el Mensaje a los asuntos judiciales proponiéndose el Gobierno disminuir el coste de la administración de justicia y hacer una radical modificación en los códigos civil y penal y en el procedimiento penitenciario.

Asuntos militares

Se anuncia también implantar el servicio militar obligatorio y dar nueva organización al Ejército, y la inmediata renovación del material de los buques de guerra para poner nueva flota de guerra a la altura que reclaman las circunstancias actuales.

La Hacienda

Con respecto a los asuntos financieros, dice el Mensaje que el Gobierno se preocupa constantemente en el mejoramiento de nuestra Hacienda y para ello tenderá a restablecer la nivelación de los presupuestos aumentando los tributos conforme a la capacidad económica de los contribuyentes.

Al efecto reformará la vigente ley de Consumos, dando nueva vida a los municipios con arreglo a las corrientes de los tiempos modernos.

Otros proyectos

Se anuncian también modificaciones en la vigente ley electoral para garantizar la libre emisión del sufragio.

También el Gobierno de S. M. trata de mejorar los vigentes servicios de comunicaciones a fin de acrecentar los medios de vida de la nación.

También se menciona en el mensaje los propósitos del Gobierno de atender la cuestión social, convencido de la necesidad de ampliar reformas, aumentando y perfeccionando la actual legislación obrera.

Igualmente se emprenderán importantes obras públicas y reformas en la Agricultura, conocidas ya del lector por haberlos dado a conocer con anterioridad el ministro del ramo.

También se mencionan los proyectos de Instrucción que esbozó el Conde de Romanones.

Formación de tropas.—Empieza la animación

A las doce comenzó la formación de tropas cubriendo la carrera por todo el trayecto desde el Real Palacio hasta el Congreso.

Discurre por las calles inmenso gentío; las aceras y los balcones se hallan atestados de curiosos, ostentando los balcones vistosas colgaduras.

Aumenta por momentos la animación.

Salida de la Comitiva
A la una y media salió la comitiva de Palacio.

Las carrozas de gala van ocupadas por los infantes Teresa, Fernando, Luisa y Carlos, por la Reina doña Cristina y S. M. el Rey; siguen los altos palatinos y demás personas del séquito en otras carrozas y además la Escolta Real.

El inmenso público que presencia el paso de la brillante comitiva se descubre respetuosamente sonando muchos aplausos.

Los Reyes saludan afectuosamente llegando al Congreso sin haber ocurrido el menor incidente.

Llegada al Congreso.—Adorno del salón de sesiones

A la puerta principal de la Cámara

de los diputados se hallan el Gobierno, las autoridades y comisiones para recibir a S. M.

Desde la una de la tarde se llenan las tribunas de la Cámara de elegantísimas señoras.

El estrado presidencial se halla adornado de rico tapiz y sillones de damasco rojo y oro. Este es el que que han de ocupar las Reales Personas.

A la derecha una mesita cubierta de rico lienzo terciopelo rojo bordado de oro con los atributos de la Monarquía.

Además otra mesita al lado del banco azul para el presidente y secretarios.

A la izquierda de la entrada, la tribuna del cuerpo diplomático en la que toma asiento el Nuncio de Su Santidad.

En primer término véanse a los Embajadores y Ministros plenipotenciarios y además dos moros luciendo sus Kalfes blancos.

Ocupan los escaños los diputados y senadores, muchos de ellos con diversos uniformes y los restantes vestidos de frac. El conde de Romanones también de frac toma asiento detrás de los bancos de la comisión.

Además ocupan otros escaños los señores Maura, Laclerua, Azcárraga, el obispo de Sión, Dato, general Polavieja y todos los prohombres del partido conservador.

Madrid 15 a las 23:30

Aspecto de la Sala.—La Presidencia—Repúblicas que abandonan el Salón—Rumores y aplausos

El aspecto que presentaba el salón de actos del Congreso momentos antes de empezar la sesión era brillantísimo.

Elegantísimas damas con toilettes ocupan los primeros puestos del público dando realce al acto.

A las dos en punto entró en el Salón el señor Montero Ríos ocupando la mesita destinada al efecto con los Secretarios que forman la mesa de edad del Congreso.

Todos se han puesto de pie.

El Presidente declaró abierta la sesión y todos se sentaron.

El Secretario dió lectura a los nombres de los Senadores y Diputados que debían formar las Comisiones para recibir a las personas reales.

Algunos de los designados abandonaron el salón entre ellos el señor Morote.

Se oyen algunos murmullos de una parte y aplausos de otro.

Se atribuyen estos a que el señor Morote en la anterior legislatura formaba parte de la minoría republicana de la que dejó de formar parte a raíz del discurso que pronunció referente al proceso del señor Macías y a la construcción de la escuadra favorable al señor Maura.

Entrada de las personas reales en el salón.—Lectura del mensaje.—Vitores y aplausos

Minutos después de nombradas las comisiones entraron en el salón la Infanta doña Luisa con un elegante y vistoso traje de tisú crema con blondas y lentejuelas y el mantó color salmón.

Ostentaba las bandas de María Cristina y de María Luisa de Portugal y joyas brillantísimas.

Seguía el infante don Carlos con el uniforme de general de división de gran gala y la banda roja militar.

La Infanta doña Teresa con un vestido rosa con blondas y brillantes riquísimos.

El infante don Fernando iba con el uniforme de capitán del Regimiento de Lusitania de gala.

La Reina doña María Cristina vestía un traje color heliotropo con encajes blancos y brillantes de gran valor.

Al llegar en el centro del salón ha hecho una gran reverencia.

Seguían los reyes de armas, los personajes palatinos y las damas de honor, precediendo a S. M. el Rey.

Este vestía el uniforme de Capitán general de gran gala ostentando la Banda roja militar.

Seguían a don Alfonso las autoridades, el Gobierno y los individuos de la Casa Militar.

El Monarca ha saludado la Cámara con una ligera inclinación pronunciando la frase de rúbrica: «señores».

Todos han ocupado sus puestos. S. M. el Rey ha leído el discurso con voz clarísima y entonación agradable, oyéndose perfectamente por todo el salón.

La lectura ha durado 15 minutos.

Terminada esta han resonado entusiastas vivas al Rey y a la Reina Cristina.

El señor Canalejas en nombre de

S. M. el Rey ha declarado abierta la legislatura de 1919.

Al terminar el acto ha abandonado el salón la Familia Real saliendo el último S. M. el Rey, organizándose la comitiva en la misma forma que a la llegada.

Las bandas colocadas frente al Congreso ha tocado la Marcha Real.

El Nuncio, atento

Se ha notado que el Nuncio de Su Santidad ha seguido con gran interés todo el discurso de la Corona, mostrando vivísima atención al leer S. M. los puntos relacionados con la Iglesia y los proyectos del Gobierno respecto al problema religioso.

Desde el Congreso a Palacio.—Sin incidentes.—Ovaciones

A la salida del Congreso la comitiva se ha dirigido a Palacio.

Durante todo el trayecto no se ha registrado ningún incidente desagradable.

Los rumores que habían circulado con anterioridad, de posibles trastornos han quedado completamente desvirtuados.

Los Reyes han recibido grandes muestras de simpatía durante el trayecto, lo mismo que toda la Familia Real.

Desde los balcones de Palacio han presenciado el desfile de las tropas que habían cubierto la carrera los Reyes, don Alfonso y doña Victoria y los infantitos.

Ocupaban el balcón central.

El público no cesaba de ovacionarles.

Ante los balcones se había reunido inmensa concurrencia.

La reina doña Victoria vestía de luto.

Las tropas forman en las calles.—Alarma

Un periódico de la noche refiere que estando formado el Batallón de cazadores de Figueras en la carrera de San Jerónimo, pocos momentos antes de pasar la comitiva regia con dirección al Congreso, se produjo una regular alarma.

Altercado de un joven distinguido con un soldado.—Intervención de un oficial.—Detención del joven

Estando formado el Batallón de Figueras, un joven distinguido acompañado de su madre intentó atravesar la calle, a cuya pretensión se opuso un soldado que allí estaba de servicio.

El joven trabó de palabras con el soldado, teniendo necesidad de intervenir en la discusión un oficial del Ejército, el cual manifestó al joven, que estaba dispuesto a mantener la consigna de no dejar atravesar la calle a nadie.

El joven molestado por la actitud del oficial se trabó de palabras con él, cruzándose palabras muy duras.

El oficial indignado por la actitud del joven le dió un bofetón, del que intentó defenderse el joven.

Las discusiones sostenidas entre el joven con el soldado primero y con el oficial después dieron lugar a que en el sitio de la ocurrencia se reunieran mucha gente, que hacía comentarios de toda clase sobre el suceso relatado.

Pocos momentos de ocurrir el suceso el joven fué detenido.

Se dice que éste es hijo de un jefe militar que presta sus servicios en el Ministerio de la Guerra.

DISCURSO DE MAURA

Madrid 16 a las 1:30

Reunión de las minorías conservadoras.—Habla el señor Maura

Se ha celebrado la reunión de las minorías conservadoras en el local del nuevo Círculo.

Han asistido los senadores y diputados, la plana mayor del partido incluso los señores Marqués de Pidal, Ossa, Sanchez Guerra y Laclerua.

La concurrencia ha sido numerosísima.

Al ocupar el señor Maura la Presidencia han sonado nutridos aplausos.

Han tomado asiento a su derecha los señores Azcárraga y marqués de Pidal y a su izquierda los señores Dato y Tejada Valdosera.

El señor Maura ha empezado su discurso diciendo que el acto no representaba la bienvenida al elegido.

El partido conservador, ha añadido, es una entidad unida y fuerte pues en las últimas elecciones quedó demostrado una vez más su fuerza, pero a pesar de ello precisa demostrar una acción activa, eficaz é intensa, interviniendo en todas las manifestaciones de la vida social.

En la última campaña electoral, ha dicho han dado muestras de abnegación queridos compañeros nuestros que han resultado vencidos y por lo

mismo precisa alentarles puesto que forman parte integrante de la colectividad.

No esperen que haga programa pues el partido que me honró en dirigir nació con él desde el año 1868.

Todos los errores y tropiezos se basan entre la fórmula legal y las dificultades en la realidad en las cosas.

Ha dicho que el señor Cánovas, cuyo nombre no podía dejarse de pronunciar en dicha reunión, fué el fundador del partido dentro de este régimen que ha sido siempre colaborador del partido liberal aplicando las leyes que había combatido y esta fué también la conducta del señor Silvela y verá ahora la del partido.

Señala el error de los que tienen que compartir con los conservadores dentro del régimen actual, afirmando que no se puede vivir constitucionalmente con solo un partido, sino que se impone la pluralidad de partidos para que recoja las manifestaciones de la opinión.

Recuerda que el partido conservador no ha olvidado las relaciones con el partido liberal y así lo demostró en octubre último dejando el poder contando como contaba con las mayorías.

Ha declarado el señor Maura que en las actuales Cortes el partido conservador no confundirá su conducta haciendo imposible gobernar al adversario, sino todo lo contrario, pues siempre hemos combatido esta actitud.

Cuando el error de los liberales en Octubre, ha añadido, no le faltó a aquel Gobierno la promesa nuestra de votar los presupuestos y las leyes que fuesen necesarias. La oferta no les faltó pero ellos no lo aceptaron, á si es que la responsabilidad es de quienes tanto tienen que liquidar y no liquidar, ni es posible la liquidación. (Grandes aplausos).

Se ha ocupado de la Real orden dictada por el Gobierno sobre las asociaciones religiosas y de las negociaciones de aquel con el Vaticano, diciendo que su silencio se interpretará equivocadamente, pues nosotros no podemos perturbar al Gobierno en sus negociaciones pendientes. Tenemos bien definido nuestro sentir y cumpliremos con nuestro deber y con la patria.

Ha terminado el señor Maura diciendo: «No queremos disputar al Gobierno, ocuparemos si el puesto de avanzada para la defensa de la monarquía. El Gobierno lo encontramos dentro y fuera del parlamento». (Grandes aplausos).

Seguidamente se ha dado lectura a los candidatos que han de ocupar los puestos de las minorías en las mesas del Senado y del Congreso.

Para la vice-presidencia del Congreso ha quedado nombrado el señor Aparicio, para una de las secretarías el señor Castel y para una de las secretarías del Senado el señor Conde de Bernal.

Para formar parte de la Comisión de incompatibilidades del Congreso ha quedado designado el señor Prado Palacios.

COTIZACIONES

Madrid 15 a las 18:00

Interior contado	85'50
Interior fin de mes	85'55
Amortizable, 5 p.	101'00
Amortizable nuevo	92'60
Banco de España	465'00
Compañía Tabacalera	379'00
Francos	7'20
Libras	27'00
Exterior	96'45

NOTICIAS SUeltas

Madrid 15 a la 1

Decretos de Hacienda.—Nombramiento para el Consejo de Estado

Entre los Reales decretos puestos por el Ministro de Hacienda a la firma de S. M. el Rey figura uno nombrando Interventor de Hacienda de Toledo al señor Menendez Polo que era Delegado en Guipúzcoa y otro nombrando para ocupar este cargo a don Fernando Vía que lo era de Guadalajara.

Para representar a la hacienda en el Consejo de Estado ha sido nombrado el señor Navarro Reverter y la Instrucción pública el señor Rodríguez Sampedro.

Rodríguez de la Borbolla, enfermo El exministro señor Rodríguez de la Borbolla se encuentra enfermo de cuidado en Sevilla.

Los médicos temen un fatal desenlace.

Mejoría del señor Merino

El ministro de la Gobernación señor Merino se halla algo mejor de la enfermedad que le retiene en cama,

si bien no ha desaparecido la fiebre.

Los médicos confían que la tranquilidad y el reposo conseguirán el completo restablecimiento.

Hoy le ha sido levantada la cantarrida que le fue puesta anteanoche.

El viaje de la Corte a San Sebastián Circula el rumor de que la Corte marchará a San Sebastián el día 17 del actual.

Sin embargo otros dicen que no la verificará hasta el día 25.

Los reyes de paseo

Las Reinas doña Victoria y doña Cristina pasearon en coche descubierto por las calles más céntricas de esta Corte.

Don Alfonso salió también de paseo dirigiéndose después a la Casa de Campo donde paso la tarde jugando al polo.

Preparativos que se están haciendo en Las Palmas para recibir a la Infanta Isabel.

Un despacho de Las Palmas dice que aumentan los preparativos para recibir a la Infanta Isabel.

Las calles principales estarán engalanadas y se levantarán algunos arcos de triunfo.

La Junta de obras del puerto construirá un pabellón para desembarcar la Infanta.

Las damas de la aristocracia arreglan las habitaciones que ocupará la colonia extranjera la que obsequiarán con una «garden parti».

El Ayuntamiento prepara un banquete y varias excusiones.

Manifestaciones de Mr. Asquith

Ha manifestado Mr. Asquith, presidente del Gobierno inglés, que la cuestión constitucional será en breve resuelta en la próxima conferencia que celebrará con el jefe del partido conservador.

Además el Gobierno presentará un proyecto de ley para variar la fórmula del juramento que prestan los Reyes á su advenimiento al Trono.

Explotación de las minas en Marruecos
Ha terminado los trabajos la comisión técnica encargada por los gobiernos francés, alemán, inglés y español para la redacción de un proyecto de Reglamento que regule la explotación de las minas marroquíes.

Este proyecto que será enviado á Tanger para su examen por el cuerpo diplomático, consta de 400 páginas, cuyo documento no será público hasta que obtenga la aprobación de los representantes de las potencias firmantes del acta de Algeciras.

Se sabe, sin embargo, que la base esencial del referido proyecto está redactado de conformidad en su esencia con las leyes de minas que rigen actualmente en Francia, España y Alemania.

El inglés en China

El gobierno de China ha decretado lengua oficial el inglés.

Ha hecho obligatoria la enseñanza de dicha lengua en todas las escuelas.

El Vesubio

Noticias de Nápoles dicen que es esperada una nueva erupción del Vesubio y que los terremotos registrados son como preliminar de la erupción.

Madrid 15 a las 18

La peregrinación mallorquina

Telegramas de Roma dan cuenta de que ayer tarde llegó á aquella ciudad la peregrinación mallorquina, después de un viaje algo penoso, debido al fuerte temporal.

Madrid 15 a las 23:30

Gran incendio ocasionado por unos niños

Comunican de Viena que varios niños, jugando, prendieron fuego á un montón de paja originando un incendio colosal de resultados del cual quedaron destruidas 30 casas y gran número de familias en la miseria.

Madrid 15 a la 24

Balcon derrumbado.—Muertos y heridos.

Telegrafían de Lisboa que las ferias y fiestas que allí se organizan con motivo de la festividad de San Antonio han tenido triste epílogo.

Varias familias estaban en un balcón presenciando las fiestas cuando cedieron las piedras y todos los que lo ocupaban cayeron a la calle.

La confusión fué espantosa. Cuatro muertos eran retirados del suelo.

Los heridos eran muchísimos, pues las piedras cogieron á mucha gente. De los heridos, hay 32 graves.

Audiencia regia

Dicen de Roma que la Reina Elena de Italia ha recibido en audiencia á la esposa del Embajador de España en el Quirinal.

La reina estuvo afectuosísima.

NOTICIAS DE BARCELONA

Barcelona 15 a las 22

Vapores empavesados.—Firma de la escritura concediendo el servicio de correos á la ciudad

El vapor de la *Isleña Beller* y el *Monte Toro* de la Compañía mahonesa, han lucido hoy sus empavesadas en señal de júbilo por haberse firmado la escritura adjudicando el servicio de comunicaciones de Baleares á la *Isleña Marítima*.

Taltavull á Menorca

Es probable que mañana salga para Mahón el director de la Compañía Mahonesa de vapores, señor Taltavull.

La sesión del Ayuntamiento.—La cuestión de los consumos.—Tirantez de relaciones

La sesión celebrada anoche, por el Ayuntamiento ha terminado á las dos de la madrugada de hoy.

En ella, como ya adelanté, se trató la cuestión de los consumos y después de larga discusión se acordó abrir una amplia información con motivo de supuestas defraudaciones en dicho ramo.

Las relaciones entre la mayoría y la minoría van agriándose de cada día.

Canalejas no vá á Barcelona

Confirmando la impresión que ayer adelanté, el gobernador civil de esta provincia señor Muñoz, ha declarado que el jefe del Gobierno señor Canalejas no vendrá por ahora á esta ciudad, en contra de lo que se venía diciendo que había de actuar como testigo de la boda de la hija del Gobernador.

Política económica onerosa

A consecuencia de la política económica desarrollada por la mayoría radical de este Ayuntamiento, ha empezado a notarse un movimiento emigratorio.

Los dueños de las fábricas no pueden soportar las continuas molestias que les ocasionan los investigadores de consumos, los cuales les imponen con frecuencia multas por supuestas defraudaciones.

Muchos de dichos fabricantes han optado por instalar sus fábricas en los términos municipales vecinos.

Vapor con averías

Anoche al salir de este puerto el vapor *Brasileño* vióse obligado á fondear cerca del Morrot á causa de haber sufrido averías en la máquina.

Hoy continuaba dicho buque fondeado en el mismo sitio.

Aplech, carlista

Los elementos carlistas preparan para el día de la festividad de San Jaime un *aplech*.

Este tendrá lugar en el Tibidabo y promete verse muy concurrido.

Falsa alarma en la Bolsa

En la Bolsa han circulado esta tarde noticias estupendas acerca de supuestos graves sucesos ocurridos en Madrid.

Ante la gravedad de las noticias que se propalaban se envió recado á las redacciones de los periódicos para conocer lo que hubiese de cierto. En ellas se han desmentido tales rumores, restableciéndose en consecuencia la tranquilidad.

El «Correo Catalán» denunciado

El periódico carlista el «Correo Catalán» ha sido denunciado por excitar á la rebelión y dirigir injurias contra el Monarca.

Los tejedores de Tarrasa amenazan con la huelga

Noticias recibidas de Tarrasa dan cuenta de que los tejedores en huelga han intimado á los patronos que si dentro 48 horas no les conceden

MAGNESIA ERBA

Purgante deal para niños y adultos, eficaz en pequeño volumen

Constituido de magnesia purísima, calcinada, pesada, es de gusto agradable y muy fácil de tomar también por los niños. Utilísima en la estitiquéz habitual, histerismo, almorranas, enfermedades del hígado y vejiga, gota, flatulencias, etc. Manteniendo siempre libre el intestino, es un óptimo preservativo contra la apendicitis y cólico miserere.

Depósito general para las Baleares: CENTRO FARMACEUTICO, Palma

De venta en todas las farmacias

EL AGUILA

Grandes almacenes de ropas confeccionadas para Caballeros y niños
Casa fundada en 1850.--Denominación y marca registrada
COLON, NÚM. 39.-TELEFONO, 148

Sucursales: Madrid, Barcelona, Alicante, Bilbao, Cádiz, Gijón, Málaga, Cartagena, Santander, Sevilla, Valencia, Valladolid y Zaragoza

SECCION DE ROPAS CONFECCIONADAS PARA CABALLERO

AMERICANAS de alpaca negras y colores de 8 á 30 ptas.—CAZADORAS y GUERRERAS para el campo de 3 1/2 á 12 id.—GUARDA POLVOS para viaje de 8 á 40 id.—CHALECOS de piqué blancos y colores de 4 á 12 1/2 id.—PANTALONES de dril crudo y colores de 3 1/3 á 11 id.—PANTALONES lana, tricot, paño y armoure novedad de 6 á 25 id.—TOGAS de seda ó pañete con vueltas de terciopelo de 100, á 150 id.—FRACHS de paño y casimir negro de 30 á 75 id.—LEVITAS CRUZADAS de paño y casimir negro de 50 á 65 id.—SACOS Y SOBRETODOS de entretiempro de 25 á 100 AMERICAN S Y CHAQUES de lanilla, vicuña y tricot de 10 á 50 id.—TRAJES completos de dril crudo y colores de 8 á 32 id.—TRAJES completos de lanilla, vicuña y tricot de 15 á 80 id.—TRAJES completos de alpaca negra y colores de 25 á 60 id.

SECCION DE ROPAS CONFECCIONADAS PARA NIÑOS

TRAJES Americana de lana, vicuña y gerga para niños de 10 á 16 años de 14 á 40 ptas.—TRAJES Americana de dril crudo y colores para niños de 10 á 16 años de 6 á 16 id.—TRAJES Maritiera de lana, gerga vicuña y alpaca para niños de 4 á 10 años de 4 á 38 id.—TRAJES Maritiera de dril, piqué y franela para niños de 4 á 10 años de 4 á 20 id.—TRAJES Blusa y otros modelos de lana dril y alpaca para niños de 4, á 10 años de 4 á 26 id.—CHALECOS piqué para niños de 10 á 16 años de 4 á 6 id.—AMERICANAS de alpaca negra para niños de 10 á 16 años de 8 á 14 id.

SECCION DE VARIOS

Gorras de lanilla, dril y seda, forma Alfonsina para Caballeros y niños, de 2 á 4 ptas.—Gorras de lana, forma Alemana para Caballeros, á 5 id.—Gorras de lana, forma Japonesa para niños, á 3 id.—Gorras forma Maritiera á 3 id.—Sombreros de dril blanco y de Imitación Panamá, de 2 á 3 id.—Sombreros de paja para niños, de 2 á 7'50 id.—Sombreros de piqué blanco para niños, estilo casco Inglés, á 3 id.—Perchas de níquel para trajes, á 0'90 id.—Tirantes para caballeros y niños, de 1'50 á 5 id.—Ligas para Caballeros, modelo exclusivo de la casa, á 2 id.—Sombreros de paja, especial para caballeros, á 3 id.

Selecto surtido de novedades en géneros nacionales y extranjeros para la medida.—Impermeables de 25 á 100.—Mantas para viaje de 15 á 70.

PRECIO FIJO — VENTAS AL CONTADO — EXPOSICION DE TODOS LOS ARTICULOS DE LA TEMPORADA

Bicicleta Se vende una de las mejores marcas inglesas. Informarán «Casa Anunciadora», Palacio, 8.

Se alquila piso entresuelo, con abundancia de agua de fuente á grifo y pizas para lavar, situado calle de Apuntadores, núms. 56 y 58. Informarán en el mismo.

Casa de recreo, situada en el Terreno, muy espaciosa, que consta de tres pisos, cochera, jardín y huerto, con agua abundante, se desea vender. Darán razón en la misma ó en el número 29 de la misma calle en dicho caserío calle de José Villalonga número 37 y calle de la Sala, número 32.

Venta Se desea vender ó alquilar un espacioso local con abundancia de agua, caldera y maquinaria á vapor, propio para industria. Informes Botones, 31.

Señora ó señorita Se solicita para presentar en casas particulares perfumería de la mejor marca. En la «Casa Anunciadora» Palacio, 8 informarán.

Vender se desea una casa sita en la calle de la Acequia, núm. 22, de la villa de Buñola. Informarán en la misma casa.

CASA ANUNCIADORA
Palacio, 8

EXCLUSIVA para anuncios, reclamos, comunicados, esquelas mortuorias, gaceta y encaje de impresos, en el importante periódico.

LA ALMUDAINA
FACHADA ANUNCIADORA

Frente la Estación del Ferrocarril Fijación de carteles en la capital y pueblos de la isla.—Reparto de toda clase de prospectos, circulares y esquelas mortuorias á domicilio.—Fijación de marcos anunciadores en las fachadas más céntricas de la capital, cuidando de su conservación.

PRESUPUESTOS GRATIS

Esquelas mortuorias
Para la publicación á este periódico se admiten desde las siete de la mañana hasta las nueve de la noche en la CASA ANUNCIADORA, Palacio, 8, y desde dicha hora hasta las seis de la madrugada en la imprenta de este periódico.

Los anuncios mortuorios pueden echarse en el buzón que hay colocado en la Redacción de este periódico, especificándose el tamaño y columnas que deba ocupar caso de encontrar cerradas las oficinas.

Suplementos extraordinarios á cualquier hora del día, á precios de tarifa.

Dando aviso se pasa á domicilio

Estanteria con cristales y mostrador se desea vender una propia para una tienda. Razón en la imprenta de este periódico.



LA ROPA QUE VISTE
A LA HUMANIDAD
HA SIDO COSIDA CON
MAQUINA
SINGER

LA SUPERBIA DE LA
MAQUINA SINGER
de alto estandarte y reputada durante cuarenta años y en la actualidad pasan de
DOS MILLONES DE MAQUINAS SINGER
de que se fabrican y venden anualmente.

LA ÚLTIMA CREACION EN MAQUINAS PARA COSER,
LA SINGER "66"
REPRESENTA EL RESULTADO DE LOS CONSTANTES ESFUERZOS EMPLEADOS DURANTE CINCUENTA AÑOS PARA MEJORAR LAS MAQUINAS PARA COSER, REUNIENDO CUANTAS MEJORAS Y PERFECCIONES PUEDEN SER DE UTILIDAD PRÁCTICA

Establecimientos SINGER
en todas las ciudades del mundo.

4--JAIME, 11--4
PALMA DE MALLORCA

VAPORES DIRECTOS
SOCIEDAD ANONIMA DE NAVEGACION TRASATLANTICA
Linea de la América del Sur
Para Santos, Montevideo y Buenos Aires, saldrá de Barcelona, el día 20 de Junio, el vapor español
CONDE WIFREDO
Admite carga y pasaje para dichos puntos.
Para carga, pasaje y demas informes dirigirse á los representantes de la Compañía Sres. MARTINES Y PLANAS, S. Juan, 20, Palma



Ahora viene mi leche con GLIDINE

DEBE TOMARSE EL VITÓGENO
Convalescencias.—Cesa la postración, se obtiene vigor y salud.
Contra el cansancio mental y físico.—Se soportan mayores estudios, trabajos y fatigas.
Contra las predisposiciones neurálgicas y neuróticas.—Reconstituye la energía vital y crea fuerzas para resistir los ataques y sus consecuencias.
Contra el Abatimiento, Lasitud y Postración, Melancolía y Spleen.—Da vida, energía y savia nueva al organismo, alegrando el corazón y aclarando la inteligencia.
Contra condiciones Linfáticas, esoforoloides y Anémicas, en especial de las jóvenes «Palidez».—Regenera la sang e y fortalece el sistema muscular.
Contra Anorexias y atonías del estómago.—Estimula el apetito, mejora la digestión y activa la asimilación nutriendose el organismo.
El Vitógeno, es un licor de mesa sumamente agradable y constituye una medicación nueva y moderna, Tónico-Reconstituyente, Estimulante y Digestivo.—Exíjase siempre en las buenas Farmacias VITÓGENO MORATO.

LLOYD SABAUDO
El día 14 de Julio, saldrá de Barcelona directo para
BUENOS AIRES
el nuevo vapor de 14.000 toneladas, de gran marcha
PRINCIPE DI UDINE
realizando la travesía en QUINCE DIAS.
Camarotes espléndidos en 1.ª clase.—Tres puentes de paseo.—Jardín de invierno.—Telégrafo Marconi.

Segunda clase económica, á precios reducidos
TERCERA CLASE
Dormitorios higiénicos, lavabos, comedores con mesa.
COCINA ESPAÑOLA
El día 2 de Agosto, saldrá para el mismo punto, el vapor
TOMASO DI SAVOIA
Para informes en Palma: calle de Mar, 49, 1.º

Navigazione Generale Italiana
y la Veloce

Vapores directos y rápidos para Buenos Aires por los nuevos y veloces vapores.

Próximas salidas de Barcelona
SAVOIA, 12 Junio. REGINA ELENA, 21 Julio.
VITTORIO, 17 Junio. P. UMBERTO, 29 Julio.
ITALIA, 23 Junio. RE VITTORIO, 12 Agosto.
REGINA ELENA, 1.º Julio. BRASILE, 14 Agosto.

COCINA ESPAÑOLA
Estos vapores de reciente construcción reúnen todas las comodidades y reciente confort necesarios en todas sus clases contando con camarotes de lujo, biblioteca, jardín de invierno, sala de música, salón para niños, peluquería, comedores, cuartos de baños, luz eléctrica, ascensor y telégrafo Marconi.
Los pasajeros de 3.ª clase van alojados en dormitorios ventilados é higiénicos, lavabos, comedores con mesa, etc.
Para carga y despacho de pasajes dirigirse á los señores SALOM Y RULLAN, Plaza de la Libertad, 3, (frente al Borne), Palma.

Fábrica de anisados y licores
de Feliciano Fuster Molinas
(Santa Margarita)
Especialidades de la casa
Licor Benedetto y Anís Fuster

NICOLAS TICOULAT
Cirujano-Dentista

Pueden sus clientes y el público aprovechar los adelantos que ha sido portador del Congreso Internacional de Berlín.—Dientes y dentaduras, sistemas modernos, con precios económicos.
CALLE DE PELAIRES, 102.—PALMA

Medicamentos acreditados
Jarabe Vermifugo preparado á base de (Herba cuquera d' Artá). Único medicamento capaz de matar las lombrices.
Callioida Sureda.—Sin ninguna molestia hace desaparecer los callos, ojos de gallo y demás durezas que aparecen en los pies.
Pastillas Sureda.—Curan la tos, mantienen fresca la boca y evitan á los fumadores las molestias del tabaco.
Los barros, pecas y manchas, desaparecen mediante el Agua Oxigenada, Sureda Literas.

Farmacia de J. Sureda Literas
Brossa, 9.—Palma de Mallorca

Corseteria 'la Catalana,
Güesta de Brossa, 12, (linda), Palma Elegancia.—Higiene.—Economía
Inmensa surtido en corsés de diferentes modelos, á precios sumamente económicos.—Corsés desde 2 pesetas y media uno.—Especialidad en la medida y en la confección de corsés cortestastro, imperio, rectos, soutien gorge.—Fajas ventrales, con ó sin placa umbilical.—Corsés higiénicos para señoras en estado interesante.—Esta casa ha recibido ya el modelo de corsé único en Baleares, que será moda en París este verano.—Modelos y figurines de los principales centros europeos de la moda, exclusivos para la Corseteria Catalana, Brossa, 12
Composturas de todas clases.—Ligas y artículos para corseteras.
Previo aviso se pasa á domicilio á tomar medida y á probar corsés.